

國第十九回 參議院補助金等の臨時特例等に関する法律案特別委員会会議録第五号

昭和二十九年三月十六日(火曜日)午前
十時三十六分開会

出席者は左の通り。
委員長 松永 義雄君

三

104

青柳 秀夫君
伊能繁次郎君
上林 忠次君
小笠原二三男君

参考人に対する質疑は参考人の分述か
終つてから一括して行うことについたし
たいと存じますが、御異議ございませ
んか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり
○委員長(松永義雄君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

當岡一郎君
竹中勝男君
千田正君
○小笠原三郎君 ちよつと議事進行
では最初に全国市長会代表宇都宮市
長佐藤和三郎君に……。

参考

全國市長會代
表字都官市長

漁船保險中
央會副會長 山本 豐君
日本自動車
工業會理事 中西 忠一君
日本開拓銀
行總務部長 正宗猪早夫君
私鉄經營者協
會務理事會 足羽 則之君

○ 本日の会議に付した事件
○補助金等の臨時特例等に関する法律
案(内閣送付)

案(内閣送付)

第一四部 補助金等の臨時特例等に関する法律案特別委員会会議録第五号

昭和二十九年三月十六日 〔參議院〕

本日は公報掲載の通り補助金等の臨時特例等に関する法律案について参考人五名のかたから御意見を承ることになつております。早速御意見を承ることにいたしますが、参考人のかたがたには大変御多忙のことろをわざわざ御出席頂きまして誠に有難うござります。委員一同に代り一言御挨拶を申上げます。なお、議事の都合上参考人の発言時間は一人十五分以内とし参考人に対する質疑は参考人の公述が終つてから一括して行うことにしていたいと存しますが、御異議ございませんか。

「[異議なし]と呼ぶ者あり」

○委員長(松永義雄君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

では最初に全国市長会代表宇都宮市長佐藤和三郎君に……。

○小笠原二三男君 ちよつと議事進行に関して……。五人のかたがおいでになつておりますが、一人の公述に十五分ずつとし、その後の質疑をするということで、結局時間が伸びても一時頃までにそれでお済みになる予定になりますか。昼食をとつて午後に廻るということになるようでしたら、初めから午前には何人ということで、午後に廻るかたは御自由に一つ用もたせるといふうにしてあげないと困るのじやないかと思いますが、一時間十五分かかってあれですか、継続してやりりますか。

○委員長(松永義雄君) 大体気持としてやつて行きたいというつもりですけれども……。

○小笠原二三男君 はあ、承知しまー
た。

（委員長：松元義教系）それで参考までに、このかた（）の中で早くお歸りになりたいといふかたもあるそうでございますが、成るだけそこは一つお互いに譲り合いまして御幸抱願えるまで一つ辛抱して頂く。

それがどうぞお尋ねいたしましたが、たゞ今日の機関の中で又別のかたでもおいでを願うというようなことになるかも知れません。今日はなおまだ予備査査と申しまして本当の審査になつておりませんのでさよう御承知願います。それから只今お名前申上さましたむ

都宮市長佐藤和三郎君、それから漁船保険中央会副会長山本豊君、日本自動車工業会理事中西忠一君、日本開発銀行総務部長正宗猪早夫君、それから鉄経営者協会専務理事足羽則之君に順次一つ御説明をお願いいたしたいと申

○参考人(佐藤和三郎君) 大変自動車の故障のために遅れまして申訳ございません。深くお詫び申上げる次第であります。なお又補助金等の臨時特例等に関する法律案の関係につきまして、

私どもの意見を申上げる機会を与えて頂きましたことをこの機会に厚くお礼申上げる次第であります。

我が國におきまする現行の国庫補助金制度は、國の地方團体に対する委託事務の増加に伴いまして、各省庁がばらばらに創設したもので、一貫した方針の下に整備されたものでないと考へ

られます。従つて一面においては中央政府の権力的な統制と結びついて地方政府と統制する手段となつておるわけあります。又他面においてそぞろ交付方法、補助率の不適正のために財政を圧迫する結果を招来しておるのであります。かくのごとき弊害に鑑みまして、すでに御承知の通り、シヤモップ税制使節団は特に重要な獎勵的性質の補助金と公共事業補助金とを除きこれを完全廃することと、廢止されたたび助金は一般財源として地方団体に賦与すべきである、そういうことにおいて徹底的な補助金整理案を強く提唱されたことはすでに申上げるまでもない」とであります。然るに当時の地方税制改革におきましては僅かに九十九種類、百九十億円の補助金が整理されたことはすでに御承知の通りであります。又昭和二十六年発表されました地方行政調査委員会の勧告も又シヤモップ税制使節団同様国庫補助金制度の徹底的整理を要望したのであります。この勧告によつて整理されました国庫補助金は確かに二十八種類、二億三千万円に過ぎなかつたわけであります。

た通り、従来の補助金整理は何ら一貫した方針に基くものでなく、思いつきによつて行き当りばつたりに行われた感が深いのであります。一旦整理され平衛交付金に繰入された補助金を再び平衡交付金から分離して復活しようとというような傾向さえも生じておるわけであります。今回の整理も又たまたま政府の緊縮予算の結果として歳出を一兆円以内にとどめるという手段として行われたものでありますて、そこには何ら根本的な方針がとられてないと云ふことは本会として先ず第一に遺憾に存するのであります。

第一に、今回の補助金整理は、非常に少額でありまして、本格的な補助金整理とは言えないのです。これは提案趣旨にもありますから止めを得ないかと存じますが、この根本的な改革が急速に実現するということが困難であるといったらば、取りあえずの処理いたしまして、個々の事務、事業別による補助方式は特に重要度の高いものに限定いたしまして、その他は各省別に一括補助の方式を考慮願いたいと存ずるのであります。

第三に、国庫補助金整理によつて、地方財政全般を圧迫しない、ということが必要であります。今回の補助金整理に伴いまして、その一部を平衡交付金に繰入れられたようですが、このような措置は地方財政強化のために当を得たものと申しかねるのであります。地方財政独立の見地から、これ

らの財源はすべて地方税等の自主的財源の増加に向けられるべきものであると存するものであります。

と存するものであつて、
第四に、廢止又は減額された国庫補助金相当額は必ず地方財政に与うべき

ものと考えられるのでありますか、本年度地方財政計画を見るに、国庫補助金整理に伴う財源賦与の措置が未だ不十分であると考えられます。このよほうな国庫補助金整理は結局国の緊縮予算による節減額を地方財政にしわ寄せするものでありまして、さうでなく赤字に苦しむ地方財政をます／＼困難に陥れるものであると悟ねねばなりません。

最後に、国庫補助金を整理いたしました事業については関係各省庁が何らかの形でこれを強制することがないようになります。結構補助金が整理されましても從来のように、地方がその事業をやらないといふわけには参らんわけでありまして、地方政府がその事業を自己財源だけでこれを実施することにならうと存じます。従つて地方財政がます／＼圧迫される結果となるわけでありまして、かかる弊害を防止するような適切な措置が考慮されるべきであろうと存じます。なお補助率につきましてはすでに法定されておるもの、二分の一を支給するというようなもの、或いは予算の範囲内においてといふような、いろ／＼まちまちになつておりますが、補助する場合において或いは法定されるといふことがいわゆる政府に陳情し各省に陳情するといふ煩が省けるわけでありまして、生活保護法、或いは伝染病予防法によりまする精算額を必ず支給するということになりまするならば、これら

の点についても補助といふものははつきりします関係上、補助率の法定といふことも私どもはお願いを申上げておきたいと、こういふふうに考えておる次第であります。

るよう、希望申上げる次第であります。

るよう希望建上昇する次第であります。す。

第二に、保健所の人事費等の補助でありまするが、政令都市におきますアーバン保健所の運営におきましては、住民の保健衛生の向上を図るために、多大の犠牲を払つて相当の成果を挙げておりますが、今回の改正によりまして、人件費、事務費等に対する補助率を三分の一を四分の一に引上げるというのでは、運営上誠に遺憾に存する次第であります。すでに御承知の通り、衆議院におきましてはこの手要性を認められまして、昭和二十九年度予算において三分の一に引上げる約四億四千万円の増額修正をされ次第でありますから是非とも現行補助率を改訂されないよう希望する次第ございます。

第三に、公営住宅の建設費補助でございまするが、公営住宅の建設につきましては、都市における住宅難の現状に鑑みまして、各都市とともにその建設努力しているところでありまするが財政の窮屈と建設費高騰のために現金補助率にてもまだ／＼地方の特出しうるものがある次第でございます。

これはすでに御承知の通りであります。今回の改正は新たに高層耐火住宅に規定の上では一般第一種住宅も引下されられるように思いますので、どうか高層耐火住宅に限ることなく、この第一種住宅等においても従来通りの補助係につきまして御勘案をお願いいたと黒む次第であります。以上雖然とたしてわかりにくかつたと存じますたが、以上を以ちまして私の公述を終といったいたします。

○委員長(松永義雄君) 次に漁船保険の関係につきまして、私から意見を申述べたいと存する次第であります。この法律案には水産関係に関する規定が三十九条ございます。一つは第十三条で、これは漁業調整委員会に関する補助の関係であります。一つは第十五条で、これは保護水面の管理委員会に関する規定であります。もう一つは第十六条の漁船損害補償法に関する補助の関係であります。この保険の補助問題は、非常にややこしくなつておりますので、一応簡単に過去の経験を申述べたいと思うのであります。大体この現在の漁船損害補償法の改正が昨年の昭和二十八年の八月一日付でこの漁船損害補償法の一改正に關する法律案が公布になつたのであります。そのときの改正の要點を申しますると、内容は一つには從来ありませんでした満期保険制度を認める事と、もう一点はこの今度の法律に關係を持つます。そのときの改正の要點を申しますと、内閣が賛成をいたしました場合には、この区域内におきまするすべての人のすべての船が当然にこの保険に付さなければならぬ、こういうふうないわゆる義務加入と申しておるのを止めます。それが従来は予算の開係もございまして、トン数が二十トントン以内のものに限つておつたのであります。それをこの機会の、昨年の八月一日公布の法律の中に新らしくその二十

トの制限を百トンまで、トン数百トまでの漁船に適用すると、こういうことに改めたのであります。そうしてそういう場合の国の補助というのは、内容を申しますると、いわゆる加入した場合の保険料、漁家が負担いたしまする保険料の二分の一を国が負担する、こういう内容でござります。この事項は漁船保険の関係者が一年以上に亘つて非常に要望しておつた点でありますて、それが昨年の八月一日公布のまして、これがこの整理法案の中には運びに相成りまして、漁民のみんなは非常にまあ喜んでおつたのでありまするが、然るに今回この整理法案の中にそれが又取上げられまして、そうして金然元に返すと、こういうふうなことが規定されておるのであります。それがこの十六条であります。そこで次にこのいわゆる二十トンから百トンまでに対する國が保険料の半額を負担する、こういうことの妥当性如何の問題を、これは昨年にもいろいろ議論があつたのでありまするが、ここで繰返して考えを申述べて見たいと思うであります。

ちかまでありますて、まあ沖合漁業と
通称申しておるのであります、そ
ういうふうな漁業が大体の内容をなして
おるのであります。然るにこれらの漁
業は、いわゆる終戦後、い早く漁業の
制度の改革といふものが取上げられま
して、そこでいわゆる沿岸漁業調整が
あつたわけであります。そういう関係
で沿岸には今日資源が非常に枯渇して
おります関係上、非常にシヤツト・アウ
トを食します。更に又遠洋に伸びんと
いたしまして終戦後いろいろとやつて
参つたのでありまするが、御承知のよ
うに、例えば以西については李ライン
というふうな問題があります。その他
いろ／＼各方面に制限を受けつるる
わけでありますて、そこで非常に終戦
後これらいわゆる業態の業種という
ものが非常に経営難に陥つて参つて来
ておるのであります。にもかかわらず
常に大切な地位を占めておると思うの
であります。これは試みに考えて見ま
す、これらの漁業といふものは非常に非
常に日本の漁獲量を上げる意味において非
常に大きな地位を占めておると思ふの
であります。これは試みに考えて見ま
すと、成るほど隻数では非常に少量
でありまするけれども、併しそのいわ
ゆる漁獲量でありますとか、或いは又
いわゆる船価でありますとか、こうい
うようなものについては大体四、五割
を占めるような状況であります。漁獲
量につきましては詳しくはわかりませ
んけれども、戦前は大体沿岸の本當の
零細漁民、これらと沖合漁民との比が
大体沿岸が七割で沖合が三割ぐらいで
あつたかと思うであります。そ
なつておるかと思うであります。そ
ういうふうに、日本の食糧増産の見地
ありまして、大体五割、五割ぐらいいで
あつたかと思うであります。そ

からこれらの漁業というものが非常に大切な地位を占めておるのであります。然るに先ほども申上げましたような事情で、現状は非常にまあ經營難に陥つておる、こういう事態にありますので、何とかこれを打開する方法はなからうか、いろいろ考えまして、それにはこれらに対する金融の問題、或いはこれらの船が繫留しまする漁港の問題、こういうふうな問題が非常に大切であるというので、いろいろと施策を政府におかれてもやつて参つておるのでありますするが、併しながら大体としては、開発銀行その他からも信用力等がありまして、相當にこれは金も流れるのでありますするが、又沿岸の零細漁業につきましては、中央金庫とか、そういうふうなところからも融資の途はあるのであります。併しこれらの中間の存在がいすれにもつきませんで、実は缶詰りんの形に置かれておるのであります。これらを金融面等から援助する一つの裏付けといたしまして、是非とも保険に加入せしめることが何より大切であらう、かようにも考えられまするので、我々といたしましては、これを何とかして保険に加入せしめるよう施策を講じたいと、いのちで、折角從来ありまするいわゆる保険料の國家が半額補助する、この制度をこの際百トンまでに拡張してもらいたいという要望で以てこういう法律の制定の運びに相成つておつたのであります。もう一つここで申述べたいことは、水産に関する保険は今日も相當に歴史は古いのであります。最初の漁船保険法ができましたのは昭和十二年でありますから約十六、七年に達して

おるのであります。併しこれを農業の関係の農業共済保険等の発達の過程と比べますると非常に遅れております。水産につきましてはひとり漁船保険のみしか今日までないのであります。農業のほうでは何十億という國の補助が出ておるのであります。水産につきましては僅かにこの漁船保険だけでありまして、而も漁船保険の先ほど申しましたように保険料に対する國家の補助金は年々僅かに七、八千萬円に過ぎないのであります。そういうような事情でありますので、この際この制度を一つ活用して頂いて、百トンまで拡張してもらうというのが我々の懇願であつたわけであります。よく世間にはそういうものは資本漁業だから、こういうものは保険料の補助までして何する必要はないのじやないか、こういうふうな声もたまには聞くのであります。併しながら先ほど申しましたような理由によりまして、これらの漁業といふものは日本の食糧増産の觀点から立つた水産業というものを考えますと、決して資本漁業でも何でもないのであります。これがいわゆる日本の普通のありきたりの中漁業でありまして、試みに、例えばこの二十トンから百トンまでの間の現在隻数を申しますと約六千隻あります。それが、そのうちでいわゆる皆さん御承知の五社関係の船といふものは僅かに五%くらいしか占めていないのであります。そのほかは全国各港に散在いたしますといわゆる沖合漁業の中堅をなしておるものであります。然らばこれら

を救うために予算がどれくらい必要だと申しますと、大体一億二千万円くらいの予算がござりますれば、これらの二十トンから百トンまでのいわゆる中堅をなす漁船の義務加入が可能になるわけであります。これは勿論全部でございませんが、五、六割を加入せしめるといったしまして、約一億程度の予算で事足りるのであります。こういう意味で私たちは折角できましたこの選れておりまする水産業のこの保険制度の中でも唯一の頼みとするこの制度を二十トンから百トンまでに拡張いたすことによりまして、これらの中堅漁業の経営の安定を図りまして、外に向つては輸出原料になりまする漁獲高を上げ、うちに対しましては各地方の大衆漁業、さばでありますとか、いかでありますとか、或いは父さんまでありますとか、こういうような大衆漁獲をできるだけ大きくするということは、今日の日本の自主経済を立てる上におきましても非常に不可欠な緊要事であると思うのであります。

議員のほうにおかれましても、これは法律で作ったものであるから当然予算をつけるべきである。それのよしろいはいたしましては、何とかしてもらいたいとは思ながらどうにも口出しができなかつたので、今日に至つたような事情であります。そういうような意味におきましても、而もこの法律は四月一日から施行になり、公布は八月一日であります、昨年の……従つて実際言いますと、一遍も施行を見ずしてもとの原案に復活するというような態勢でありますし、この点は私はよくわかりませんけれども、甚だ奇怪だと思うのであります。同じく水産の条文で三十六条につきましては……前の十三条なり十五条につきましては、これはたしかこれも詳しく正確ではございませんが、漁業調整委員会に対する補助はこれも法律で全額であると思うのであります。ですが、過去二年間に亘つて実際にその法文通り実施されておつたと思うのであります。それが又十五条につきましては、これも一年でありますか、法律の通りに実施されました。然るに十六条につきましては、これはまだ日の目を見ないうちに闇から闇に葬られるというような事情になります。でも我々が水産業の金融対策として唯一の頼るべきこの漁船保険ということの漸進的な拡張の芽を出した、こう思つて非常に喜んでおりましたものが、こういう機会に善惡えを食つてもとに遺憾に思つておるのであります。どうか

異常な状態で、而もそれらの鉄道に対する補助の必要性が認められて新しく法律が制定されたものと、こう考りますと、又第三点の老朽化して、而もその存立が地方にとって必要な鉄道となるものは、これは私鉄と申しますが、これが非常に収益性の少い企業でございます。而もこの地方の国民生活に非常に密接な結付きがありまして、たとえうものは、その収益が経営上の非常な障害になります。そこで、その存立を図つて、その地方の国民生活との結付き、その存立の必要を維持する、こういう観點からこの整備法が定められたと思うのでございますが、併しそれぐる鉄道につきまして非常にこの厳重な条件が加えられ、又将来に於ける額が与えられるものと、こうまあ考慮しております。ただそれらの点を考慮いたしまして、運輸行政の将来の一端を示すものとして、我々としては非常に歓迎をいたしておつたのであります。最初に当つて先ほど申上げましたように、この法律は昨年成立して予算措置として現われるのは今年が、二十九年度が最初かと思うのでございますが、その最初に当つて先ほど申上げましたような補助額を削減するような含みのある表現に読替えるということは、現行法と実は大した違いがないような感じいたしますので、特に強く反対という申上げ方をするわけではございませんが、そうした意味においてその削減をいたしますので、特に強く反対という感覚がいたしました。申上げ方において、私としては反対するという点において、私としては反対

の意見を持つております。ただこれら
の法律の実際の運用に当つて真に補助
する必要のある鉄道について十分その
実情を検討され、そして必要な補助額
を適正に定めて頂くという行政の適正
な運用を期待をいたしつつ、この改正
案に対する意見を申上げる次第でござ
います。

○参考人(佐藤和三郎君) 委員長、言
い残した点がありますので……競輪、
モーター・ボート、或いは小型自動車
競争法に基きまする国庫納付金制度の
停止という法案であります。これに
関しまして、最近通産省或いはその他
の関係から、いわゆる機械工業振興費
にこの一部を又復活しようといふことな
ります。若し事業の振興その他の工業の
振興という意味におきまするならば、
どうしても補助金をやるということとな
らば、自転車振興会において交付する
という方法をとつたらどうかというの
が私どもの意見であります。と申します
のは、御承知の通り、自転車振興会
には競輪その他の施行者から巻上げの
三分を支給しておるわけでございま
す。ところが実際の経費はその三分の
一しかかかつておりません。三分の二
というものは自転車振興会が勝手に使
える、非常にそこに無駄があるわけで
あります。これらから資金をとるとい
う問題はないのじやないかといふ
う状況はすでに御承知の通りであります。
これから資金をとるといふのな
らば問題はないのじやないかといふ
うに考えるわけであります。この点だ

○小笠原二三男君　只今正宗さんのお話では、国と開発銀行の関係は、行つたり来たりの関係だから特別に異議がない、この法律案で異議がないという御発言でございましたが、それは今後の造船割当等がなくとも、今までの融資の利益金でこの利子猶予分は賄なつて行けるから異議がないというのか、国庫納付をするほうの金を操作してもらうことによつて経営上異議がないというのか、この点もう少し詳しく、完全な素人でわからんのでお知らせ願いたい。

○参考人(正宗猪早夫君)　只今の御質問にお答え申上げます。船会社企業の利子の実質的な負担は、若しもこの前の法律が活きております場合には、一応差当りは三分五厘とということになつておるわけでございます。そうして企業が将来成績を挙げて相当の利益を挙げるようになつた場合には、その受けた補給金を国庫に返すというふうに利子補給はなつておるわけでございます。従いまして開発銀行が差当り、この前の法律が活きておりますときには、開発銀行としては、開発銀行の予定の定まつた利率を受入れて、企業としては三分五厘の負担で、将来の利益の時期まで当座を凌いで行くのが前の法律の建前でありました。今度この改正によりますと、企業の側は当然補給

金を受けないので、開発銀行としては所定の金利を全部とるという建前になります。ところで開発銀行といったしましては、その場合金利の徵収を猶予して、将来企業が力が出て来たときに猶予した部分の金利をとる。そしてそれを開発銀行の収入に上げて、その際に国庫に納付するということで、企業の側の差当りの負担は利子補給を受けたのと実質的に同じようにしてやる、且つ開発銀行は現在すぐ納付するか、将来それが入つて来たときに納付するかという時間の差になるということで片付けられると考えておるわけでござります。

○小笠原二三男君 次にもう一点お伺いしたいのですが、同じこの利子補給と申しますか、これがなくなれば開発銀行の責任で猶予するという点ですが、それは二十八年度でどのくらい、二十九年度でどのくらいの金があな猶予されるということになるのかお知らせ願いたいと思います。

○参考人(正宗猪早夫君) 私実は今手許に資料を用意いたしておりませんので、極く漠然とした話で恐縮でございますが、大体の見当を申上げますと、船の融資の残高がざつと九百億円見当になつております。それに対して利息を六分五厘とろうということにいたしております。それに対して三分五厘の猶予でございますから、三分五厘を船舶からとつて、三分を猶予するといふことになりますので、九百億の年に三分、三%ですね、九百億の一割で九十億、三%でございますからざつと三

受けてそしてその補給を受けた利子を、
意見でございます。そこで開発銀行と
いたしましては、行つたり来たりでは
あるかも知れないけれども、開発銀行
の建前からはそういう利子は補給を受
けても銀行の何と言いますか、勘定は
きれいなものにしたいという気持があ
つたわけでございます。そしてそれが
予算の上からもできる間はそういうこ
とをして頂いたら開発銀行はよろしい
ということで、利子補給のときに法案
には入つたわけでございます。併し国
の財政が非常に苦しくて、そこまでや
らなくとも開発銀行はもとより同じこ
とではないかといひ御意見が出たとき
に、それはそうおつしやられればさよ
うでござります、行つたり来たりにな
るのはなか／＼無駄ですから、それで
は私どものほうで徵収猶予というよう
なことをやつてもこの際凌げるから、
それはそれでも結構ですから、こうい
う話になつたわけであります。

らんで行われているといふうちに私たちは聞いておるので。父そろいううちはあつたればこそ、昨年の参議院予算委員会等においては強引な手続を以てこの三派修正を議決したといひ過ぎたつもあつたのではないかと我々は推察している。あなたに聞くのはちょっとどうかと思われますが、船会社が必ず都合がよくなるからこそ、いろいろな金が各方面に使われたのだと思ひます。が、どうですか、都合がいいわけですか。

○参考人(正宗猪早夫君) お答え申上
げます。船会社にとつては利子補給を受
ければ、少くとも現在、将来よくな
らないでずっと行つても、補給を受け
ただけは国に返さなくて済むわけで
す。よくならなければ、而も義務は果
されておりますから、その限りにおい
て船会社が有利であることははつきり
いたしております。ただ国としては、
ただやり放しではいけない。将来よ
くなつたならばそれは返すという条件
は無論つけたわけでございます。将来よ
くなることを考えれば同じになると

いうことは言えるわけです。開発銀行のほうはこれは全部取るつもりで貸しております。貸しておりますが、それをお別な言葉で申上げれば、船会社は将来よくなるであろう、或いは持船を売払えばそれによつて元金を返す以上に利息の溜まつてある分も返せるようなります。

すということができるという意味で有利になると 思います。

○小笠原二三男君 そうすると、あなたのお話を聞けば結論としては船会社が有利になるというのは、今の金融事情で今々有利だということではなくて、将来先々に行つてこの経営上不振であればいつまでも金は支払わないとで済む、或いは景気がよくなつたというようなことも、認定の仕方によるので、父そのときはそのときのことだから、結局利子補給といふのは船会社が初めからもらうといふか、返さなくていいといふか、まあそのときはそこのときのことだということで、もうらしく、よう気持であったからこそ、そういう過去にあつたような運動が熾烈に行なわれたというふうに考えざるを得ないのですが、大体その辺でしようか。

○参考人(正宗猪早夫君) これは法律では一割以上の配当ができるようになつたときに返すというようなことになつておりますね。ですから一割未満の場合は、猶予いたしましても、それはたゞ配当ですつと辛抱していれば、返さなくてよろしいということになると思ひます。補給金の場合、私どものほうはうつておりますね。ですから一割未満の場合は、猶予いたしましても、それはたゞ配当はできなくても、決算面で利益が出るようになつたならば、猶予した利息は返してもらうといふようにしたい。そこに補給金と私どものほうはうつと、の猶予との間には差があるわけでござります。

○小笠原二三男君 そうすると、あなたのお話を聞けば結論としては船会社が有利になるというのは、今の金融事情で今々有利だということではなくて、将來先々に行つてこの經營上不振であればいつ／＼までも金は支払わねないで済む、或いは景気がよくなつたというようなことも、認定の仕方によるので、又そのときはそのときのことだから、結局利子補給といふのは船会社が初めからもらうというか、返さなくていいというか、まあそのときはそれをのときのことだということで、もらうような気持であつたからこそ、そういう過去にあつたような運動が熾烈に行われたというふうに考えざるを得ないのですが、大体その辺でしようか。

つたということだけとまあ私たちには考えざるを強制せられません。まあ少くとも今の総務部長を含むお話を操作上はこの利子補給金の問題では大したうものではないというような点はほんとうのところはきりしたようだと思つて、まあこの程度にしておきます。

○参考人(正宗猪早夫君) ちよとございりますが、むしろ問題は将来ではございませんで、現在そういう猶予なりが子供給をしてやるということが、会社は非常に助かるわけござります。まして将来よくなつたときにはもとよりなる、つまりこちらの政府なり銀行なりの立場から言へば、将来よくなつたらはきれいに直せ、きれいに付ける、それまでは待つてやることでございますから、会社はいつ番号券を受けるか、恩恵を感じるか申しますれば、目下、現在が一番有難いということになるわけあります。

○小笠原二三男君 まあ欲深く考ねばね。

○参考人(正宗猪早夫君) 将来は利子が出来れば、これは必ず返すということをございますから、その点を会社が手に、例えば子供給金の場合、もらつたようなもので、そのときはそのとおり受けようというふうな気持ちもせぬつたならば、それは確かに間違

つたということは、これは大したことだとはまあ私たちは考えざるを強調せん。まあ少くとも今の総務部長や、お話を操作上はこの利子補給のものは大した、今々外航船舶を強するというために効果を擧げるとしているものでもないというような点ははっきりしたようだと思うので、まあこの程度にしておきます。

さと増程で思私利を従うてく行に難と益られ勝たでいたりからいつても私たちおかしいと思つて従つてこれも又当分の間適用しない。当分の間利子補給をする、当分の間特例で利子補給をしない。これは立法上ほうでも当分の間とあるのですから、法のほうでも当分の間利子補給をするというものが本法のほうの建前だ。そのなかつた法律だ、この部分は、この本法のほうでも当分の間利子補給をする、最初からこういうふうに当分の間適用しないということではなくて、必要でないといふふうに当分の間適用しない。操作上必要であると仮にしますよ、しましても開発銀行の場合に関しては、銀行の融資の分については、まさに利子補給の必要があるということで、残つておるわけでございます。

○小笠原二三男君 だから市中銀行の分は市中銀行の分として、今の金融の操作上必要であると仮にしますよ、し

●参考人(正宗猪早夫君) 利子補給はせん。むしろ市中銀行の融資に対する利子補給というものがそもそも、実は立法の最初の考え方であったわけです。現在でもこの削除されましたのは、開発銀行の分だけでございまして、市中銀行の融資の分については、まさに利子補給の必要があるということで、残つておるわけでございます。

○参考人(正宗猪早夫君) では、利子補給をしないと、それが船会社の心がまえは、銀行のものから何の根拠もなしに、気心地借りることと、政府自身から法律に基いて補給されることにおいては、考え方方が随分違つていい。肚の中ではですよ。そう思うよりほかないじやないですか。

○上林忠次君 開発銀行としては今回問題はどつちにしても大したことはないということになりますけれども、造船会社としてはそれでは一般金融、市中銀行から借りる分はどのくらい借りているか……。

○参考人(正宗猪早夫君) 金額でござりますか。

○上林忠次君ええ、金額的に……。

○参考人(正宗猪早夫君) 市中銀行に對して補助金は続けておるわけですか。

○上林忠次君 続けておるんですか。

○参考人(正宗猪早夫君) 開発銀行だけの分が切られて……。

○上林忠次君 それでは……。

○委員長(松永義雄君) 正宗さんに対する御質問は大体この程度でよろしうございます。

○小笠原三三男君 但しこの開発銀行のおかたはどなたになるかわからんのですけれども審議の過程においては又参考人に呼んで頂かなくちやいかんと思いまます。

○委員長(松永義雄君) ではお急ぎながら……、どうも有難うございました。

○千田正君 山本さんにちよつと伺つておきたいのですが、昨日全国知事会の代表として茨城県知事からのお話の中に、十三条の漁業法に基く負担の特例についての意見として、地方財政法要する経費はもっぱら国の利害に關係ある事務であつて、地方公共団体はそ

の経費を負担する義務を負わないといり、財政法の改正なき限り法律違反となるので賛成いたしかねる、こう言つ

て昨日友末知事から意見を述べられておりましたが、この十三条の漁業法に關する負担の特例についてはどういうふうにお考えになつておりますか、地

方税と財政法との関係は……。

○参考人(山本豊君) その関係を私はよく調べておりませんので、はつ

まりして、そこで建前はどこまでも國が持つ、こうしたことになつておった

ものは全部國が負担すると、こうあ

りまして、そこで今度のこ

の書き方にいたしますと、全額はやめになつて、三分の一、ものによつては

二分の一ですか、予算がつくようになつておますが、そこはやはり問題になる

ところですが、そこはやはり問題になる

んじやないか。それはいろいろあります

省の申されておるところでは、これは逃げ口上で

地方のほうに入つておる、こう言われ

るのですが、そこはやはり問題になる

んじやないか。それはいろいろあります

省の言われるのは、それは逃げ口上で

実際問題としてはそうは行かんのじや

ないか。法理論の問題もありましま

すが、もう一つは実際問題としまし

て、現在地方の財政が非常に困難なと

きに、もつとほかにいろいろすること

がありますから、恐らく漁業調整のこ

ういうものは地方に持つて行つたところに入らんのじやないか、かように思

います。

○千田正君 もう一点、第十五条の水産資源保護法、これはまあ浅海増殖と

かいろ／＼内水面の問題があると思いますが、こういうものを全然やらない

り、現在の沿岸漁業というものは殆

り、現在の沿岸漁業といふものはない

り、現在の沿岸漁業といふものは殆

議はございませんが、先ほどの御意見を伺い、又かねぐ各方面の意見を伺つておりますと大変けしからん法案がござるを得ないというふうに私自身は結論を持つております。衆議院における議員立法でこの内閣を構成しておる自由党をはじめとする全会派が一致してこれが議決になつて来たもので、参議院も満場一致でこれは議決したものであります。が、予算の都合上二十九年度からは必ず実施するがために予算化しておる。国会も各会派も認め政府もこれを承認しておつたものが、同じ政府から直ちに施行もせられない前に修正法案が出て来た。従来の立法に戻るというようなことは、これは国会と行政府との立場、或いは憲法上の問題から言つても我々としては疑義がある。そういう運営上のことから言つても非常に問題でありますし、現実の問題としても今日の日本の置かれている食糧政策の面から危険負担が多い。保険の損害補償を速かに実施するということは当然のことだと考へるのであります。先ほどどのような利子補給のような変な金が多額に支出せられて、こちらのほうは僅々先ほどの御意見では数千万円といふことでございますが、そこで私政府にお尋ねするために一応聞いておきたいのですが、先ほどの公述では現在百トン以下の漁船が六千隻あつてそのうちで六割程度がこの恩恵を受けるようになるだろうといふお話ですが、その点はつきり何割程度が実際恩恵を受けるようになるのか、そしてその金額ははつきり幾らと推定されるのかと、いう点をお伺いしたいのです。なぜなら政府から出ております資料により

ますと、昭和二十九年百トン以下の船に現行法通り拡張して実施するすれば二億一千九百二十万三千円予算が必要である。二十トン以下とすれば八千五百四十四万二千円となる、こういうふうに出ておるわけです。それでこれが実際その通りのものであるかどうかを私たちわからんのですから、その資料をお示し願いたい。

○参考人(山本豊君) お答えいたしました。我々も水産庁へ行つて数字を聞いて来るわけでありまして、只今小笠原さんが申されましたように、予算の数字は、これは一応見込みの計画でございまして、はつきり何%としては、大体六割くらいになつてゐるかと思うのであります。が、在籍数の六割くらいが義務加入するものと、こういう想定の下に必要な二分の一の国庫補助というものを計算いたしますると、つまり百トントン以下全部で二億円ちょっとを超えるわけであります。そのうちで現在までで行われております二十トン以下のものに對する二分の一の国庫補助、これは今後殖えて来るわけであります。が、この関係が八千七百万円くらいになると思います。そこでその差額が約一億一千万円か一億一千四百万円くらいいになりますか、それが二十トンから百トンまで今後拡張してもらえば三百六十円であります。それから隻数の問題が出ておりますが、この二十トンから百トンまで、現在はまあ一トンから百トンまでの動力船についてもいろいろ／＼問題があるわけですが、この間の在籍数は隻数で言いますと、全部やはりこれは動力船だけです」といいます。

るわけであります。そのうちでこの埠合の二十二トンから九十トンとなりますと非常に隻数は減るのであります、それが六千三百三隻ですが、隻数は八万八千トンぐらいになります。(隻数) そういうふうに少いのですけれども、先ほど私申しましたように船のトン数で申しますと百トン以下は全部で七千八万八千トンぐらいになります。(隻数) で言いますと二十八万三千隻であります。そのうち二十トンから百トンまでが十二万八千トンぐらいになります。それからこれを保険をかける場合の保険の値額等で申しますと、今の動力船全体で大体船体の値額が六百六十九億ぐらいになります。そのうち今の三十トンから百トンまで申しますと二百七十八億ぐらいになります。船価につきましてはこれもやはり三九%近くになります。隻数は少うござりますけれども、トン数とか値額においてはかようであります。実際の漁獲量、これもけつつきしした数字は調べればわかると思います。水産物は戦前、戦後を通じまして非常に食糧の困ったときは、統制経済時代は水産物というものは非常に重要視されまして、資材とかいろいろの援助があつたのでありますが、今日一般的の食糧がやや落ちつきますと、水産物というものは食糧の総合的計算上といふのがありますけれども、別にいわれております。そこで我々と一緒にかけてもつと強い予算措置をして欲しい、こういうふうに我々は考えております。

付された自転車工業の奨励費ですか。これが内訳はどういうふうに使われておるか、それからそれは年間にわいて何回かに区切つて支払いになつておるか、支払われておる対象となる団体は何か、それを明らかにして頂きたい。

○参考人(中西忠一君) お答え申上します。十九億四千万円の内訳は、昭和二十五年度に二億、二十六年度に五億二千五百万円、二十七年度に六億二千五百円、二十八年度に五億九千九百万円、かようになつております。それの大へんその用途の金額を申上げますと、品質の改善、技術の向上に三億二千百円、それから中小企業振興、これに億一千三百二十万円、輸出振興部面に三千五百円、それから融資、これと商工組合中央金庫なり或いは普通銀、これを通じて業界がお借りしているものございますが、これが十一億五千円、指導調査費というのが九千円、それから事務費は二千三百万円と相成つております。なお、これらの金は日本自転車工業会が委託されておる部分と、それから政府 자체が国家の工業試験所でございますとか、或いは原の工業試験所でござりますとか、そういう方面へ自転車産業改善のために使うという意味で出しておられる金がございます。そのように日本自転車輸出検査協会の方々へ、出ておるようでございます。

ん れそりす、 のしれ時、法 てお、い一う置で なもの りが銀通そ、企 回て円

にお伺いしますが、地方の施行者である公共団体は、国庫納付金なしにもらえるものはもらつたほうがいい、それはもう当然のことだと思うので、あなたの賛成意見もその通りだと思うのですが、ただ從来平衡交付金の制度のある場合においては、こういう金の、こういう競技から出て来る収入は独自の財源として平衡交付金を配付するための地方の基準財政収入額には見込まない、いわゆる地方財政計画の中にはこの財源は見ないということになつて、地方のほうは競輪等で学校その他の建築費等を捻出した、こういうことについておるわけなんですが、今度仮にこれが国庫納付金がなくつてその分は施行者たる公共団体の財源となる。こうなつた場合でもその数ヵ年間やつた実績に基いて施行者である公共団体の競輪収入というものが見込めますから、そのためその見込額も交付税配付の場合も、その公共団体の基準財政収入額の中に見込まれるということになれば、これは何と申しますか、その公共団体は余裕がなくつてしまふのであります。そしてその代り父六十何億かに二十何億かの総額を合した金が他の公共団体のほうに全国的に均需され、地方財政を補強することができる。こういう利点は無論でありますか、そういうふうに基準財政収入額の中に見込まれて差額が交付税として配付されると、或いは川崎やその他になると超過してしまふ公共団体としてももらえるものももらえないという実態が起つて来ると思いますが、そういう場合でも結構だというのですか。

れておるのですが、只今の御趣旨の通り今年度の地方財政計画にはこの政府の納付金関係で大体二十二億かと存じますが、これが収入としてまあ上げられておるわけであります。御指摘の通り、従来競輪収入関係は平衡交付金関係の算定には見ないということであつたのが、今度の地方財政計画においては、大体二十二億かと思ひますが、この関係を見込まれておるやにお聞きしておるわけですが、そうなりますと、只今お話のように、結局財政収入等にそれが見込まれることになりますから、今度の交付金ですか、平衡交付金関係がそれだけ減る結果にもなるかと、只今のお話の通りになります。ただ中小都市、或いは御承知の通り年四回程度は他の公共団体に貸しているという現状になるわけですが、それだけでも相当減つて、回数が減つておりますから、儲けが少くなつているのが各所有者である施行者、競輪場を持つておいては恐らく減るような結果になるということは考えられるわけであります。そこへ持つて来て、今のお話の通り、財政収入に見られますから、交付金に以上は、これも又止むを得ないのじやないかというのが市長会の考え方であります。そこで、ただ、今のように自治府といたしまして認められて、そういうふうな財政計画を立てられておるといふことは、これはもう私どもとしては反対はしておりますが、現段階としては止め得ないのじやないかという、実は結論になつたわけであります。それで先ほど申しましたように、まあ平衡交付金は相当減るかも知

れませんが、今までもらつておつたものはもらわない。川崎はもう全然相当儲かつておりますし、あれは固定資産税が入つておりますので、全然平衡交付金はもらつておらないという状況にあります。が、我々としては相当これは痛手なんです。併し市長会といたしましてはさういう意味において、一応この点についてのいわゆる問題は仕方がないということになったわけです。ただ先ほども追加して申上げました通り、そのうち十何億かを更に機械工業方面の振興のために廻そうといふ動きがあるということになりますので、この点については六団体、これは知事会、市長会、町村会等六団体では反対の意をこの点については表しておる次第であります。以上であります。

が圧倒的に多いわけであります。その場合におきまする、今の都道府県側と市側となれば、これは約三分の一といふものが市町村にならうかと、こういうふうに考えられます。

○小笠原三三男君 過去四年間に競輪だけでも見ましても、純収益が二百五十二億円あるとされ、それが地方財政収入、国家収入、或いは自転車産業振興費に分れておる。これが全部地方に行くということは、名はその通りになるけれども、これの大半部分が市側の財政収入に計算される段になれば、その澤として来る金の交付税となつて来る金はどこへ持つて行くかと言えば、私は市側ではなくて都道府県側ではないかと思うのです。町村には殆んど廻らない。そういうようなやり方で保有財源を失つてしまつてもいいと市長会が始めたことは私にはさつぱりわからぬ。もう少し論理を立てて、市長側はそれでいいんだと、その十九億円という自動車産業振興費をひつくるめて、国庫収入になる六十八億円というものを作合せれば、これは四カ年間で八十七億円ですか。その四カ年間で八十七億円になる部分、本年でいえば二十二億のうち大部分の金は市側に還元される金なんですが、併しそれは還元されることではなくて、別のはうに地方財政計画として廻つて行くという点はお考えにならなかつたのかどうか、こういうことなんです。

○参考人(佐藤和三郎君) 小笠原先生のおつしやる通り、実は私のほうといつましても、従来平衡交付金に見られないなかつたものを今度見られるといつだけに、平衡交付金が減るわけでござります。併しこれは先ほども申しまして、現在地方行政委員会その他に

おいて御検討願つておりまする地方税法との関係も持つわけでありまして、結局政府への納付金が減り、競輪収入というものがその施行者そのものに対する法としては相当やはりプラスになつて行くことはもう否めない事実であります。これが結局市といたしましては、やはり完全な固定収入とすることになるわけであります。さような意味合いにおいて、やはりこれは多少平衡交付金が減つてもその収入を増しておきたいといふのが私どもの意見であります。そういう意味において、市長会といたしまして、勿論これは市長会一般に關係はないございません。お詫の通り、全國約六十カ所程度の競輪場を持つてゐる。それからオートレース、或いは小型自動車、オートバイ、これらにしても数カ所しかありませんから、まあ六十五、六カ所ということになるわけですが、その競輪の施行者会議といふものにおいて、さようには検討いたして決定をいたしたわけであります。

○小笠原二三男君 次に足羽さんのほうにお伺いしたいのですが、先ほどの漁船損害補償法の場合と同じことで、昨年議員立法で、北海道等ばかりでなく、ひつくるめ地方鉄道企業整備法として相当な金額を補助することになつておつたものが、陽の目も見えないうちに、又或る限度というもので適当な補助をするということで、予算としては、本年北海道或いは内地を含めてたつた二千五百万円であるのですね。それで、これはお聞き及びのことだらうと思うのですが、現行法で行くならばそれがたつた二千五百万円といふ程度ではあ折合いをつけるということですが、実際は、あなたのほうでどういう軌道が対象となり、どの程度の金額を限度として、基準として今度交付しようとしておるのか、御承知じやございませんか。

ざいますが、再評価された後の価格を基準といたしましても、予算上の事情もあつたかと思うのであります。十分にはなされなかつたように承知いたしております。従つて、それらのものが今度の法律に引継がれておるのでも、予算の実情から考えて、それらとの均衡から、或いは先ほどの一億幾らの六分相当額、或いは欠損額を合計したもののがそれといたしますれば、それがこういう二千五百万円という査定になつたかと思うのでござりますが、その具体的な内容については私詳しく述べはいたしておりません。ただ先ほど申上げましたように、六分相当額を補助することができるという法文の解釈といったしましては、六分相当額の補助の可能規定でございますから、その確定した六分相当額を補助するという規定でないもので、実際の運用についても、現在の条文でもそれ以下の補助も補助の可能規定でございますからと思います。従つて、それをこういう限度として改正されるという場合には、行政上の問題では、現在の条文でもそれ以下の補助も実情によって可能であるかと思います。従つて、特に非常に移動があるかないかという問題は、行政上の問題であります。ただ条文上の感じとして、原則として反対、行政の運用においては、実情に即して、いやしくも補助する必要がある以上は補助の実が上のようない行政運用をして頂きたいという希望を付して先ほど意見を申上げたと、こういう意味でござります。

やつてもらつたらいいじゃないかといふことでしたら、そういうことになるが、それはだん／＼消えてなくなつてしまふのじやないでしようか。そういふ程度の希望であれば、結局減らして行こうというのがこの精神ですから、だから固然と法律規定をしておかないと行政運用にだけ任せること、は、実態としてはもうだん／＼消えて行くということになるのじやないかと心配されますが、併し現実の問題とては、それ／＼不満足な補助であつては、経営が成立つて行くという現実が時間が経つごとにありますとすれば、こういうものは当然消えて行つてしまふだけですから、そこのかね合ひがなかなか面倒だと思うのですけれども、足羽さんはその程度の御主張しかないとすると、これはどうもなか／＼期待するような結果が生まれないのじやないかと思うので、補足しておつしやることがあつたら、今のうちにしつかりおつしやつておいて頂きたいですな。

益力がないにいたしましても、たとえ既にやめると、いうわけに参らん、こういふことは、鐵道が非常にたくさんありますので、鐵道が非常にたくさんありますので、従つて整備法が成立いたしました点については、そうした私鉄を眺めていくと、我々といひましたは、将来の運輸として政の一端の現われたものとして非常に歓迎をいたしたわけでござります。それで、私或いは非常に申上げ方が力が弱いような印象を頂いたかと思うのですが、併し実際に存立を必要とする私鉄については、十分に存立を維持するに足るだけの補助を考慮して頂きたいということは力強く申上げて生ほどの意見を繰返さして頂きたいとこう考えております。

は何か御意見はないのでございましょ
うか。
○参考人(中西忠一君) 私どものほう
といったましては、この問題につきま
しては、政府並びに国会方面でいろいろ
御検討を願つておりますが、ただ今
までこうして継続的にやつて来、又将
來も一つの中小企業のモデル・ケース
として自転車産業を立派なものに一つ
育て上げたいという非常な熱意を持つ
てやつておるものでございますから、
どういう方法でもどういう形でも結構
でござりますから、是非継続して頂く
ようにお願いしておる次第でございま
して、そのやり方その他については政
府なり国会にお任せしておる次第でござ
ります。

○青柳秀夫君 御主張になる点はよく
わかるのでござりますけれども、まあ
この法案の通りになれば、政府では、
丁度金額は同じになつて、十九億とい
う二十九年度の納付金というものを政
府では受取らない、歳入がそれだけ減
つて来るわけです。その代り十九億とい
うものは、地方團体或いは市のはう
なりそれ／＼の御経営になつておるほ
うにそれだけ行くわけでございますの
で、そのほうとの関連を、政府との直
接の関係なしに何か工業会でおつけに
なつて、今まで通りの振興費そのもの
は工業会のほうでお使いになれるよう
な何か連絡はつかないものでございま
しようか。

○参考人(中西忠一君) 私どもいた
しましては、先ほど市長さんのお話が
ございまして、これはまあそれ／＼の
立場においてお困りになる点も重々わ
かるのでございますが、そもそも競輪
の根幹は、やはり自転車産業の振興と

地方財政の寄与、この二大支柱でやらして頂いておるようなことでございまして、その一つがなくなるということは、又競輪の社会的の意味から言つても非常に存在の何が薄くなるような気がいたしますので、施行者側に対しては是非今まで通り頂いておつただけは、何とか皆さんにお骨折り願つて頂くようにと、ひたすらお願いしておる、ような実情でございます。

れども、それがそうならない場合にいたしては何かお考えはございましょか。
○参考人(中西忠一君) わよつと青柳さんの御質問の要旨わからんのでありますけれども、全然これがなくなつて、も業界自体としては何かやつて行くべきえはあるかという御質問でございましょうか。
○青柳秀夫君 そうじやないのです。この振興費の一番の元は、鏡編のほん

つきりしていいけれどもそれでは非常
に不安がある、今のお話ではまだ不安
があつて安心できないというのが御主張
でござりますね。今まで通り国はこ
の振興費を国費に計上して行けとい
うのが御主張でござりますね。

費を御調査になつてでき得るならば幸見を付して資料としてお出し願いたいと考へるわけです。

それから私一番あなたの御説明の中
で中小企業金融公庫ですか、そのは通じて融資しておる金があつたとい
うのですが、それは自動車産業のはま
に廻すといふ粹があつて融資されてお
つたものかどうか。若しもそういう
があつたとすれば二十九年度もそれは
繋けられるものかどうか、この点を

から言えはそういうことはおかしいと思ふのです。それで予算的に通産省のものに載つているものでは、産業振興費は二十八年度はどういう内訳で出づつて、それから十一億何がしという四年間の融資の金はどういう形で出づつたものかということを明確にする資料をお出し願いたい。ここにも別にありますけれども、私まだ見ておりませんので、これでよかつたら私はもう……。

ですが、政府の説明によりますと、政府自体としては今度の法案の各条項における補助金等をいろいろの立場から整理或いは減額するが、その事業そのものを否定しておるという説明はしておりませんので、それに対する財源等はそれらの団体なり地方にお与えして、差上げて続けて行くというのが説明になつてゐるのでござります。そういう意味で自転車工業には非常に國家としても大事なことでございまして、皆さんの御努力で今まで振興しておるのでござりますから、こういうものをおやみに減すということは、政府としても又国会としてもできないと思ひます。ただその財源を直接政府が予算に載せて出すか、或いは納付金のほうを受取らないで、それだけのものが納付されたとすれば減るのが、納付を受けませんからそれらの団体に残資があるわけでござりますので、これは計算すればわかるわけでございまして、そういうものを今まで通りの形で実質的にはお使いになれるようにして行く続けて行けば一番簡単でございますけ

○参考人(中西忠一君) その点につきましては先ほどもちょっとと触れました
が、私ども業界といたしましては施設運営者の団体でございます。施行者協議会のほうへ是非継続して頂きたいというふうにお願いしておりますと同時に、通常省自体といたされましても、或いは衆議院のほうにおかれましてはそれを施行者のおかたと話合いになりますと、これ又先ほどのような地方財政と非常に関係がござりますので、地方白治廳との間にも話を進めて頂いておる所であります。そこで競輪の金を政府では納付金として今後は頂戴しないから、そちらだけの財源というものは地方にあるわけでござりますね。ですからそういうのが国から直接ではないけれども、終詔賛者全体、競輪をやっているほうとの話し合いつがつくのではないかと思つておられますけれども、そういうような点をお考えですか。

同でも施行者側から一定の金額を納付して頂いて、厳重な政府の監督の下に振興のために使つて行きたい、こういうお考えのように承わっておりますから、そういうことを是非やつて頂ければ我々としては非常に結構でござります。是非又そういうふうにお願いしたい、かよう心得ております。

○小笠原二三男君 私も終つたと思つておつたのですが、重ねて関連して中西さんにお尋ねしますが、通産省関係の補助金等の資料で見ますと、二十九年度で自転車産業振興費は自転車検査設備及び性能検査費補助金といふもので五百万円だけ出でておる。他の機械貿易総合陳列館建設費補助金といふうりになつて、自転車競技法に基く産業振興費は削除になつておるわけです。けれども他に工作機械の試作費補助とか貿易振興のほうとか、それより算項目があるわけですから、それらに全部自転車関係の枠も或いは入つておるかも知れないとも考えられるわけです。この点はあなたのほうにもお願ひなんですが、通産省のほうをお調べ願つて自転車産業関係に二十九年度どれだけの金が国から實際上出て来るものか、直接でなくとも、間接でもそういう経

○参考人(中西忠一君) これは全体的
の大蔵省と通産省との予算折衝のときに、競輪収入を見通されまして政府の予算が七、八月頃毎年できるわけであります。それでおよそ通産省の自転車産業振興費に関して予算を総括的に願いするときに、来年度は融資として幾ら見てももらえるか、或いは機械整備費に幾らか、そういう項目別にして要求して、両省の間で御決定頂いてるよう心得ておるのでございます。

○小笠原二三男君 それではもう一度資料をお願いしたいのですが、二十九年度でもようございまして、過去四年間でもようございますが、十九億何千万円という国庫納付金のうちの金がこの自転車産業振興費として予算上使われておつたものか。或いはそれは予算のほうに載つて来てるものは七、八億億で、他は融資する金として他の項目の中に入つて大蔵省が持つておつたのか、この点を明らかにしてもらいたい。あなたのさつきからの御説明で私は、十九億何がしというものが自転車産業振興費として使われておつたのだが、と言つておつて、そのうち十一億何がしか融資のほうに廻つておつた。こまいうことなんですが、私は國の予算と

○参考人(中西忠一君) 資料はございますが、これと同じものを後ほどお手許までお届けいたしましよう。ただ十分位ほぼという融資は、法律上この中に入るから、それもやはり振興費じやないかというふうに私も思つておるのでございます。つまり自転車競技法第十九条第四項に「政府は、毎会計年度、前項の規定による納付金に係る歳入予算額の三分の一に相当する金額以内の金額を、予算の定めるところにより、自転車の改良、増産、輸出の増加、国内需要の未足及びこれらに関連する必要な経費に充てるものとする。」かようにも法律ではなつておるのでございまして、だから融資も使い道によつては輸出振興になり、使い道によつては国内充足になるなど、いふような意味で融資というものが取扱われておるのでないかと私はかように考へるのであります。
○小笠原三男君 そうすると私たちのほうに出ているこの特例法は、單に納付金を納付させない、納付することを停止するという法律ですから、国が産業振興費なり従来自転車工業に対して枠を与えておつた融資なり、これをやめるとかやめないとかいうことはこの法律には関係がないわけです。それでやめるとかやめないとかいうこと

は自転車競技法のほうにあるわけなんです。それで自転車競技法のほうが改正にならない限り、これは予算的にはのつて来なくちやならない。それで今年予算的にのつているものが、従来の紐付きで国庫納付金のうちから三分の一以内取つて使つてているものと余りに懸隔があれば、あなたのほうで反対の意見が出て来ていいわけです。ところがそれが懸隔がなければそれは納付金を使おうが、一般税収入を財源として國が使おうが、全然日本自転車工業会等々においては文句のないところなんでしょう。だからその点をあなたのはうでも実は明確にして、今の國家予算においてこれ／＼しか金が出ない、従来ならこれ／＼出でおつたのだが、それでは自転車産業の振興に困るのだ、こういう御意見で一つ資料をできるならば出して頂きたい。

○参考人(中西忠一君) かしこまりました。

○委員長(松永義雄君) 参考人に対する質疑はこれで終了いたすことにいたします。どうも有難うございました。本日はこれを以て散会いたします。
午後二時十四分散会